

驗することも多く、不慣れな点  
が多々あります。学生のみな  
さんに食品と健康の関わりにつ  
いて興味を持つてもらえるよう  
に、しっかりと務めて参りたいと  
思いますので、皆様のご指導ご鞭  
撻をお願い申し上げます。

「農学部」より第46号より転写  
願い申し上げます

卷之三



はじめまして。東京大学大学院工学研究科博士課程修了後、特任研究員として、東京大学サステイナビリティ学連携研究機構で、工学とサステナビリティ学的視点に気候変動影響・災害リスクなどに関する研究をしてきました。2015年12月から山形大学農学部で助教として勤務することになりました。C.R.E.S.T「迅速・高精度・網羅的な病原微生物検出による水監視システムの開発」というプロジェクト

退職によせて



「退職直前に

教 授 野 堀 嘉 裕  
（昭和55年院林学専攻修了）  
森林科学コース 食料生命環境学科

私、生まれも育ちも東京葛飾です。日本大学農獸医学部林学科を卒業した後、昭和53年4月に山形大学大学院農学研究科修士課程林学専攻に入学し、昭和55年に課程修了後、北海道大学の大学院博士後期課程に進学しましたので、生粹とはいえないせんが鶴窓会の同窓生になります。農学部は創設時に2学科制でスタートした後、5学科へ拡大路線を歩んでいた時期でした。社会人として王子製紙林木育種研究所、東北大学農場勤務を経て、農学部に勤務したのは平成5年3月からです。当時の農学部は5学科制から2学科

組した直後でした。その学部は平成10年に3学科半成22年に食料生命環境学科に改組し、現在に至り、大学院生時代から考え学科制以降の全ての学科を経験したことになります。組の度に複雑性を増す農業はいつたい何処に向かっていこう、という感慨もありますが、同窓会が学科ごとにありますことを考えれば、学科(講義)間の垣根は以前に比べると低くなつてきているよな感じます。地球規模での食命・環境問題を考えると、本の政治経済状況が如何

後、農学部は平成10年に3学科制へ、平成22年に食料生命環境学科1学科に改組し、現在に至ります。大学院生時代から考えると5学科制以降の全ての学科体制を経験したことになります。改組の度に複雑性を増す農学部はいったい何処に向かっているのだろう、という感慨もありますが、同窓会が学科ごとにあつた昔のことを考えれば、学科（講座やコース）間の垣根は以前に比べて随分と低くなつてきているようを感じます。地球規模での食料・生命・環境問題を考えると、日本の政治経済状況が如何に変化しようとも農学部の将来展望にネガティブ要素は全く無ないと確信しています。森林計画学会を母体として鶴岡で開催した日本と台湾の合同シンポジウムや、岩手大学連合大学院の教員とのモンゴル北部の森林での共同研究を通じて学際的な研究が大学にとって如何に重要な痛感してきました。最近では学生を中心とした国際交流が盛んになってきています。様々な分野の研究者や学生間の意思疎通を基本とした融和は、農学部のポジティブな要素を増幅します。とする場合、極めて有効な手段だと思います。そのために、学科（講座やコース）間の垣根を低くする改革は必須であり、このような改革を停滞させてはいけない

いと感じています。無駄な時間を使つてはいる場合ではないというのが実感です。農学部独特の教育研究分野の広大さを有利にとらえて将来展望を考えるべきなのです。ひとつのアイデアとして、中期計画期間に相当する6年毎に、公開で改革案のコンペをするというのは如何でしょうか。若手の教員からきっと面白いアイデアがたくさん出てきますよ。

間ではみえにくい性格を持つています。この問題を解決するため、百年以上前のドイツでは、10年に二度、計画と実行、照査、修正を繰り返すという考え方が開発されました。この考え方は、トヨタ方式といわれるこの生産技術体系なのです。山形大学ではリーディングポリシーとしてこのPDCAサイクルを掲げています。教育研究機関としての不斷の改革を目指したものですが、教育自体が生産期間の長い構造になつてるので、この考え方が重要になるのだといえます。

大学は教員らの研究成果を通じて学生に教育を附加したうえで社会に還元する機関です。一方、学生が受けた教育を社会に還元されて効果を發揮するまでには時間がかかります。入部は卒業後直ちに社会に還元され始めますが、その成果が社会に還元され効果を發揮するまでには時間がかかります。入学した学生は学部で4年、更に修士まで進むと6年の教育を受けます。卒業生が社会に出て教育の成果を社会に還元するには卒業後数年から数10年の期間が必要です。教育は单年度作物と同じ生産方式というよりもむしろ森林管理の考え方と似てい

A photograph of a lush green forest with sunlight filtering through the trees, serving as a background for the text.

5 鶴窓会だより

助教 中平 あゆみ



株式会社相談役・松尾雅彦氏のご支援により山形大学農学部に設置されました寄附講座「食料自給圏（スマート・テロワール）形成講座」を担当いたします中坪あゆみです。どうぞよろしくお願いいたします。

私は、岩手県宮古市で生まれ育ち、青森県十和田市で学生生活を送りました。今回ご縁があり、山形県鶴岡市に移住することになりました。鶴岡での生活を公私ともに満喫しようと思つております。

講座名にある「スマート・テロワール」とは、松尾雅彦氏が著書

新しい土地での研究は不安なことがたくさんありますが、教職員の皆さまや学生さん、地域の方々にお力添えをいただきながら進めていけたらと思っております。また、本寄附講座での研究成果が山形大学ならびに庄内地域の発展に寄与すればとてもうれしく思います。そのために私も、有意義な研究成果を残せるよう努力してまいりますので、どうぞよろしくお願ひいたします。

The image shows a vibrant, modern building with a mix of pink, orange, and yellow walls. It features large glass windows and doors, a balcony with a white railing, and a prominent arched entrance with a wooden door. The building is set against a bright blue sky with a few clouds. In the foreground, there are several palm trees and other tropical plants, creating a lush, resort-like atmosphere.

ご葬儀事前相談 増えています。

こんな思いをしないで済むように

- ◎思ったより費用がかかってしまった。
- ◎あの方に知らせないでしまった…
- ◎子供達に迷惑をかけたくない

365日24時間

FreeDial 0120-91-5002

アク・サン 鶴岡・本町・大山  
余目・あつみ

検索

# 『特集』鶴窓会福島県支部が発足しました

鶴窓会福島県支部長

松村 正彦

(昭和56年園芸学科卒)

が、鶴窓会本部で支部結成・強化費を予算化していることがわかり目次が立ちました。

そこで、県職員の同窓生が1



長年の懸案でした鶴窓会福島県支部が平成28年2月6日(土)の設立総会で発足し、6月18日(土)には第2回総会を開催することができましたので、予告ために筆を執りました。

鶴窓会の名簿で数えると、福島県出身者は四百数十名掲載されていますが、福島県には鶴窓会支部が多く、農業工学科の「キヤタピラ会福島県支部」、林学科の「福島やちはば会」など学科単位の活動でした。

こうした中、県内の同窓生からも鶴窓会本部からも福島県支部を立ち上げようという機運が高まっていたことから、平成27年度鶴窓会代議員会にオブザーバーとして私が出席しました。支部を立ち上げるためには、会員へ開催通知を届けるための郵送代でした

設立総会は、今年2月6日(土)に福島市内の杉妻会館にて18名の出席者で開催し、支部規約役員体制、個人情報管理規程を決定しました。

第2回総会は、6月18日に郡山市内の郡山ビューホテルで開催することとし、483名に対し、往復はがき375通の郵送と電子メール108通の送信で通知をしました。当日は、会員に25名と鶴窓会の佐藤晨一会長にご出席いただきました。少人数ではありましたが、昭和34年3月に農学科を卒業された高橋成寛之さんをはじめ、今年3月に卒業した方まで幅広く参加いたしました。また、欠席者からは近況報告とともに、次回はぜひ出席し

いたとのメッセージを多数いただきました。

次回は平成29年6月に100名以上の出席者で開催したいと思いますので、今から予定してください。また、電子メールが使える方はメールアドレスや住所などを支部までお知らせいただ

くとこまめに連絡が取れますのでよろしくお願いします。

鶴窓会福島県支部のメールアドレス

kakusoukaifuku@gmail.com



## 山形大学農学部創立70周年記念事業について

創立70周年記念事業  
副実行委員長・鶴窓会会长

佐藤 晨一



70周年記念事業への募金のお願い

これらの記念事業を行うためには事業費として5百万円以上が見込まれますので(財務担当作業部会)、多くの方々の支援、協力が必要になります。

記念事業への募金として1口5,000円としています。なお、2口以上ご協力くださった方に

農学科の農業教育、研究の充実と更なる飛躍を図るためにも何卒2口以上のご支援を賜ります。

当鶴窓会だよりに、募金用紙を同封致しますので、平成29年3月末日まで振込をお願いします。

なお同期間以降も隨時承りますので、ご協力をお願い申しあげます。

1. 創立70周年記念誌の出版
  2. 記念式典の開催
  3. 記念講演会の開催
  4. 記念祝賀会の開催
  5. 教育支援、学生支援、国際交流及び研究支援に関する事業
- 山形大学農学部創立70周年実行委員等名簿は下記の通りです。

山形大学農学部創立70周年記念事業実行委員会委員	コース名等	氏名
学部長(実行委員長)	林田 光祐	
鶴窓会会长(副実行委員長)	佐藤 晨一	
副学部長(副実行委員長)	村山 秀樹	
副学部長	小沢 瓦	
顧問	粕渕 辰昭	
記念誌編集作業部会長	高橋 敏能	
財務担当作業部会長	藤井 弘志	
安全農産物生産学コース		
食農環境マネジメント学コース	藤科 智海	
食品・応用生命科学コース	塩野 義人	
植物機能開発学コース	村山 哲也	
森林科学コース	柳原 敦	
水土環境科学コース	梶原 晶彦	
やまがたフィールド科学センター	佐々木由佳	
事務長	滝口 仁	
鶴窓会	高橋 敏能	
安全農産物生産学コース	松山 裕城	
食農環境マネジメント学コース	藤科 智海	
食品・応用生命科学コース	加来 伸夫	
植物機能開発学コース	笹沼 恒男	
森林科学コース	柳原 敦	
水土環境科学コース	梶原 晶彦	
やまがたフィールド科学センター	佐々木由佳	
鶴窓会	斎藤 博行	
鶴窓会	菅原 幸司	
鶴窓会	佐久間憲生	
安全農産物生産学コース	藤井 弘志	
食品・応用生命科学コース	塩野 義人	
植物機能開発学コース	村山 哲也	

